
今天的欢乐一定是建立在昨天的痛苦

之上，毛荣春，也不例外。他放下手中的茶

杯，嘴里还嚼着几片茶叶，吐出茶叶后，一脸

释然地说出了一个有关他的故事。

故事里的他曾在引进顶级品牌手表

的路上遇到过很多困难，他甚至认为他的

想法与合肥某些商场的经营理念是相冲

突的。“作为中国内地的一个二线城市，要

将一个一线品牌引进到合肥并不是一件

容易的事，你要知道，一个很有名气的国

际品牌是不可能因为你商场某一方面的

缺陷而去牺牲自己的信誉和形象。”毛荣

春说得很坚决。

形势在发展中不断变化。毛荣春有些

兴奋地告诉记者，今年年底前，合肥将新开

两三家高端卖场。“高端卖场的开业，对于

我们经销商来说既是机遇也是挑战。卖场

之间互相竞争必然会给经销商带来更多的

成长空间，但同时也会让竞争加剧。”

“虽然我们公司和以前相比工作进度

明显加大，但是横向一比，和其他公司还

是有较大差距。特别是那些有上市公司

背景的钟表企业，资金和资源优势明显，

本土企业压力非常大。”

煎熬篇 奢侈品引发竞争思考

如果说市场风险是一大问题的话，那

么人才的缺乏将是包括毛荣春在内的所

有钟表业人士的心病了。

看得出来，毛荣春是一个很爱惜人

才的人，从他自身的经历出发，他会信

任任何一个和他一样能够坚持职业理想

的年轻人。只是，一切都已时过境迁，

他也无奈。

记者了解到，眼下修表匠的工作已经

不是单纯解决问题那么简单了，高档手表

的修理，都是一条完整的服务链，包括去

表带，打磨，清洗，该换的设备都要换，技

术要求极为严格。“我们招学徒一般是先

学3年技术，每个月可能只有千把元生活

费，但满三年后薪资水平上升空间就会很

大。但对于现代年轻人来说，坚守三年显

得那么难。”

几十年过去了，曾经的修表匠已经

成了众人皆知的大老板，很多人都会产

生疑问，角色的转换会不会改变一个人

的品质和风格呢？但眼前的案例是一个

非常特别的事实，那个手表匠不再修

表，不再为了养家糊口着急，也不再因

为默默无闻而发愁，如今的他，唯一不

变的是埋藏在心中多年的关于表的梦

想。

临走时，他还不忘了微笑着补充

一句，“一般来说进入了这个行业就

很难再出去了。”不知是有意还是不

得已。

坚守篇 进去就很难出来了

财富
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■怀揣着年轻的梦想 ■胸怀着商业的抱负

三十年“钟”情于表的毛荣春

他从一个国企修表匠做起，在商业经

济年代稳扎稳打，默默无闻。他以一个钟

表商转身，在市场经济年代步步为营，一

路壮大。

昨天，他怀揣着年轻的梦想，四处求

艺，希望能找到养家糊口的良方。

今天，他胸怀着商业的抱负，到处奔

走，希望能把安徽的钟表业做大做强。

他叫毛荣春，合肥时通贸易有限责任

公司总经理，30多年的对手表业的探索，

让他成为目前安徽市场上最大的私人钟

表代理商，让他对安徽钟表行业的发展壮

大满怀信心。 黄军志 记者 郁宗菊

七月末的合肥，天气有点闷热，华仑

瑞雅大酒店二楼茶厅的窗外，一抹淡淡的

阳光被郁郁的树木遮挡住。毛荣春坐在

对面的椅子上，他一脸平和，微笑与我们

打招呼。

从修表的那天起，他进入这行已经

有30多年了。七八十年代，他从修表做

起，企业改制后才转行卖表，一下子从技

术行业转为销售行业，独到的商业嗅觉

让他开始清晰地把握市场脉络。企业倒

闭后，他就到外资企业工作。1997年，积

累了经验与财富的他，出资50万元成立

了时通贸易有限责任公司，实现了从打

工者到老板的转换。“转眼间，我做钟表

销售已经有12年，从商之都到百大，我也

是坐着轿子，事业一路壮大。”

让他引以为豪的，不仅是他遍布全

省的钟表足迹，更有一大批让他终身为

之心动的表中精品。既有精工、西铁城、

丽声等知名品牌；也有天梭、依波路、美

度、英纳格等家喻户晓的名表。当他举

起茶杯，手腕上钟表的滴答声都能听得

一清二楚，他说这是身份的象征。

奋斗篇

小小修表匠也有大智慧

如果只是为了成功和金钱创业，能接受失败吗？不能。怎样才能接受失败？是因为能坚持，对所做事情的热爱，一种

固执的“笨”。在创业中，过程始终比终点更为重要。 从某种意义上，担任雅虎首席执行官是一个孤独寂寞的工作，有时候

我感觉到过去的13年里，我一直在接受培训。 雅虎公司创始人 杨致远

毛荣春


